
山东省京剧院创演的新编

近代历史京剧《瑞蚨祥》再度亮

相，并受到现场观众的好评。在

之后举行的专家研讨会上，中国

艺术研究院特邀研究员徐培成

用一句“七搞八搞，没完没了，一

定 搞 好 ”概 括 自 己 对 该 剧 的 意

见。这句在研讨会上引起哄堂

大笑的“老话”，个中深意却值得

玩味：怎样才能出一部好剧？光

有好剧本、好导演就够了？笔者

认为，一部剧目若想搞好，直至

成为精品剧，缺少了观众的检验

就等于空谈。

不久前，某国一知名舞团来

山东演出。剧场乱糟糟的秩序

及一片片的空座让主办方疑惑

不解：为什么在国外这么火，到

中国就不行了？对于市场判断

力不足显然是一大因素，但其中

也折射出当前部分文艺创作忽

视“观众反响”的现象。形成鲜

明 对 比 的 是 ，在“ 十 艺 节 ”开 幕

前，山东举办多场本地精品剧目

演 出 ，考 虑 到 山 东 文 化 消 费 实

际，“十艺节”组委会每场演出都

拿出部分门票赠予当地群众，鼓

励他们进场观看演出。“我们现在

需要的不是靠演出赚多少钱，首

先得把市场培育起来。”“十艺节”

组委会一位负责人表示，一场剧

目好不好，专家说了不算，政府说

了也不算，得让观众的掌声来决

定。演得好，加工提高后去冲击

“十艺节”大奖；演得不好，就得继

续修改、继续让观众提意见。

“文化人自娱自乐”已成我

国文化领域一大怪现状。美术

展、书法展、戏剧节、舞蹈比赛，

主 办 方 花 大 力 气 找 场 地 、拉 赞

助、请专家、邀媒体，开幕式结束

后除了冷冷清清的现场，活动的

存在感也许只存在于媒体的只

言片语中，更不符合中央提出的

节俭办会要求。比较而言，基层

群众文化活动倒是更热闹，更接

地 气 。 有 人 说 ，书 法 是 高 雅 艺

术，跟秧歌、扇子舞等群众文化

活动不同。不同在哪里？一个

高居各大美术馆，一个扎根在基

层。试问：没人看的演出，演员

演给谁看？没人欣赏的书法，书

法家写给谁欣赏？

某次采访一知名戏剧导演，

问起他成功的秘诀是什么？答

曰：要么不做，做就做好。其实，

这位导演的潜台词是：做之前必

须确定这部剧有人看，有潜在观

众群体。许多影迷对奥斯卡经

典影片《辛德勒的名单》赞赏有

加。这部真实再现德国企业家

奥 斯 卡·辛 德 勒 在 二 战 中 保 护

1200 余名犹太人的影片，一上映

就赢得“满堂彩”。很多人不知

道，该片导演史蒂文·斯皮尔伯

格在 1983 年即拿到小说原著，开

拍时已是 10 年后的事儿了。《辛

德勒的名单》为什么成功？直面

历史是一方面，更重要的是导演

抓住了影迷乃至世界的聚焦点，

铆足了劲儿要出一部经典。一

部 好 戏 亦 是 如 此 。“ 京 剧《瑞 蚨

祥》有真实的历史人物原型，且

‘瑞蚨祥’商号至今在济南还有，

看着有亲切感。”济南票友李俊

义一直关注被改编成京剧的《瑞

蚨祥》，这位与京剧结缘大半生

的票友对该剧获奖前景表示看

好：“山东省京剧院每场演出都

请 票 友 来 看 ，看 完 让 我 们 提 意

见，‘接地气’才能是精品剧。”

中国传统文化博大精深，源

远流长。纵观历史，人们都能背

诵的诗歌才称得上名句，争相临

摹的字帖才称得上书法，广为传

唱的曲目才称得上名段。一部好

戏排出来，观众首先会了解导演

是谁，主角是谁，但最终评判还是

得看剧目本身。忽略观众的感

受，不接受观众的“把脉”，仅在大

剧院和会议桌上排戏，只能是纸

上谈兵，不会被观众认可。
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8月 23日晚，世界和平合唱团成员在山东济南演出。当日，《美丽中国梦·多彩“十艺节”》维也纳和平之夜童声音乐会在济南市山东剧院举办。来自济南市儿童福利院

的孤残儿童与其他小朋友一道，观看了充满异域风情的音乐会。

世界和平合唱团旨在通过美妙的音乐团结、鼓励世界各地的儿童和青年，成员均从世界各地最出色的童声合唱团中选拔而出。此次演出也

是世界和平合唱团首度访华，今后该团还将在上海、北京等地进行巡演。 本报驻山东记者 苏 锐 摄影报道

为“十艺节”打造的本土剧

作为山东省冲击“十艺节”文华奖 15

部重点剧目之一，《瑞蚨祥》改编自李书

圣、曲直创作的话剧剧本《大商无算》，讲

述了清末国危商敝环境下，一代儒商孟

洛 川 撑 持 危 局 、终 成 大 业 的 故 事 。 从

2012 年 9 月完成剧本初稿到当年年底登

上舞台，再到如今的复排提升，《瑞蚨祥》

的创演被称为“山东速度”。

与初稿不同，新版《瑞蚨祥》的戏剧

冲突更加强烈。“为突出民族商业发展的

重要意义，我们将故事中‘瑞蚨祥’商号

的起伏与清廷内部斗争结合起来。”导演

卢昂介绍，任何剧目都需要不断打磨提

升，新版《瑞蚨祥》在经过专家多次“会

诊”和演员磨合后，比老版本更有看头。

除故事背景，《瑞蚨祥》在音乐、演员

表演等方面也做了改进。戏中加强了具

有山东地方特色的音乐元素，并将提琴

等现代乐器融入乐队。剧目开场扯布舞

和 4 场椅子争斗等段落，对传统表演程式

做出大胆改良，有望成为京剧表演新的

表现手段。

《中 国 戏 剧》杂 志 社 主 编 赓 续 华 指

出，京剧是一种有个性的剧种。修改后

的《瑞蚨祥》让人们在京剧的共性中看到

了该剧的个性，写出了山东特有的东西，

即儒家思想影响下商人的风范。中国艺

术研究院戏曲研究所副研究员万素认

为，《瑞蚨祥》修改后将立意阐述得更加

明确，突出了齐鲁文化特色。

人物性格鲜明的故事剧

“孟洛川人物形象丰满，有棱有角，

其豁达情怀和自我检讨精神更显一代儒

商的大家风范，让人感觉很真实。”在薛

若琳看来，主人公人物的真实感能为戏

剧增添许多亮色。他指出，修改后的《瑞

蚨祥》将主人公由不成熟走向成熟的心

理状态刻画得淋漓尽致，导演抓住了人

物的关键特点，让剧中每个人物都有戏，

非常成功。

8 月 22 日，《瑞蚨祥》研讨会在济南

召开，新版《瑞蚨祥》在人性挖掘的深度

上得到了诸多专家认可。“总体看来，京

剧界原创剧目在人物刻画方面目前没有

一台超过《瑞蚨祥》。”中国戏剧家协会党

组副书记王蕴明指出，修改后的《瑞蚨

祥》着重刻画人物内心变化，避开写“高

大全”的英雄人物，而是写一个不断成长

的人物。通过演员表演观众会发现，《瑞蚨

祥》的题材和故事都不是外在添加，而是从

齐鲁文化中升华而来，自然转化而出。

著名戏曲评论家李春喜认为，新版

《瑞蚨祥》的戏剧节奏调控到位，强化了

可看性，剧中人物的一招一式都是对人

物形象的鲜明呈现。

充满正能量的商业示范剧

《瑞蚨祥》中，孟洛川与因误会成仇

的自家兄弟艾隆标是两大主角。孟洛川

在剧中是一位具有开拓精神的商人，其

大胆购进 4 万担洋纱，意图打进上海滩

市场，不料风云突变，几经起伏。虽因

误会与艾隆标结仇，但最终凭借豁达的

情怀与旧日兄弟言归于好。中国艺术

研究院特邀研究员徐培成对《瑞蚨祥》

所体现出的儒商风范非常赞同。他指

出，该剧主题已超越现代人对商业单纯

逐利的解释，弘扬了儒商主流正能量，诠

释了百年老店的生存法则，对现代商人

有启示意义。

薛若琳也认为，《瑞蚨祥》人物刻画

成功的重要因素，在于主人公身上散发

的大家风范。孟洛川“经道义，营民生，

顾国谋利”的儒家经商理念值得现代人

思考和效仿。

山东省文化厅副厅长陈鹏表示，戏剧

能表演故事，同时也能帮人树立正确的价

值观。新版《瑞蚨祥》通过对主人公形象的

深化和提升，有利于商界正能量的传播。

仍需不断修改的“准精品剧”

虽 然 历 经 数 次 修 改 和 演 出 ，《瑞 蚨

祥》若想冲击文华奖，势必需要继续打磨

提升。薛若琳认为，新版《瑞蚨祥》还有

很大提升空间，在时代背景强化、逻辑衔

接等方面仍需改进。王蕴明认为，京剧

演员的戏份在精不在多，应进一步梳理

故事线索，让部分人物的性格得到更充

分地展示。

部分专家也指出，戏剧冲突通过剧中

人物加以表现，因此主人公的唱腔、表演势

必要做到精益求精。“京剧界有句老话，叫

‘七搞八搞，没完没了，一定搞好。’”徐培成

建议，修改后的《瑞蚨祥》应增加演出场次，

不断修改，多倾听观众意见建议。同时他

也指出，该剧在配乐、演员服装、布景时间

等方面存在瑕疵，应加紧解决。

李春喜也认为，修改后的《瑞蚨祥》，

主要演员的表演已有很大提高，但部分

演员的表演与剧中人物的精神状态、思

想情感还有差距，没能达到理想效果。

日前，山东省京剧院打磨提升后的新编近代历史京剧

《瑞蚨祥》在山东济南再次亮相。相比之前的版本，该剧无

论是演员表演还是戏剧节奏等都有了较大提高。中国戏曲

学会会长薛若琳说，《瑞蚨祥》给人的总体感觉是厚重与大

气，修改后的版本抓住细节做足文章，让京剧的“戏趣”得以

充分释放。

文化

群众文化活动记在心头

8 月 9 日，早上 6 点半，30 多个腰扎彩

绸的老年人早早地来到梨园街道樱园广

场，跳起了广场健身舞，李萍站在旁边不

时地在本子上画上几个别人看不懂的符

号。梳着马尾的她显得很干练，说起话

来毫不拖泥带水：“圆圈代表这个动作做

得很好，打叉的说明还需要有一些改进，

过几天，她们要参加市里的展演，我希望

每个动作都能更好地展示她们的状态。”

李萍自己没有舞蹈功底，2011 年参

加文化工作，还不到 3 个年头，可那些跳

舞的大妈却很信任她，认真听她的修改

意见。“一开始我们还有些不服气，干计

划生育的来干文化？能懂吗？”星光艺术

团的杨春兰对记者说道：“后来才知道，

在给我们提建议之前，她不止一次地请

县里的专业舞蹈老师看我们的排练。”其

实，杨春兰不知道的是，自从李萍当上文

化站长，她每天晚上都会抽出时间来看

广场舞视频，学习专业舞蹈知识。

“我是一个新兵，不懂文化工作如何

开展，但多年的计划生育工作经验，让我

知道如何与人交心。”李萍告诉记者：“其

实跟他们打交道有一个窍门：把她们当

成自己的亲人。”正是凭着这个诀窍，李

萍成了梨园街道的“名人”，那些经常跳

健身舞的大妈总是亲切地喊她“闺女”。

“她会请人给我们排练节目，还给我们买

演出服装。”杨春兰告诉记者，“她甚至记

得哪些老姊妹不能喝凉水。”

上午 8 点，李萍准时到了街道办公

室，拿出工作簿，把今天早上了解到的情

况记录下来。翻看记录簿，就像一本“日

记”，8 月 1 日、8 月 2 日、8 月 3 日……每天

都有记录。甚至，8月 7日因去县里开会，

没能到广场，她都做了说明。

上班时间不坐办公室

8 点半，街道干部陆续来上班，李萍

也开始了一天的工作。她迅速地处理好

上级及街道安排的相关工作及文字材

料，并与村居文化干事做好工作衔接。

9点 40分，梨园街道宣传委员朱丽丽

敲了敲李萍办公室的门，没有人应答，

“她应该已经走了，昨天就跟我说今天要

去九龙园社区。”原来，这几天有一对老

年夫妇从老年大学退休回到九龙园社区

机关宿舍安家，在龙口工作时，他们一个

教舞蹈一个教音乐，李萍听说后，就有了

把他们请到老年舞蹈队的想法。

11 点左右，李萍兴高采烈地来到朱

丽丽的办公室，“他们答应要加入，还带来

了新的节目，但是排练新节目需要一批腰

鼓，主任您帮忙解决一下呗。”朱丽丽起身

去跟街道的领导汇报，“我要是不解决这个

问题，她天天都来我办公室坐着，只要是老

百姓的文化需求，她总是想方设法满足。”

匆匆吃完午饭，李萍等不及主任给

她回复，她就到各村居查看电子阅览室

及农家书屋开放情况了，“我知道领导肯

定 会 同 意 的 ，下 午 还 有 一 堆 事 等 着 我

呢。”李萍给自己规定，16 个社区的农家

书屋，一个星期最少跑一遍，“书屋建起

来不容易，要让它们发挥最大的作用。”

一走进农家书屋，李萍立即进入了

“工作状态”：先对书屋管理员做培训，随

后与来书屋上网的老百姓交流，记录他

们 反 映 的 一 些 问 题 ，最 后 又 对 电 脑 和

DVD 播放设备检修情况进行了登记。“我

们社区的农家书屋是她看着建起来的，

她对这儿有感情。”西英社区书记王伟对

记者说道：“李站长每天都会打电话，询

问书屋有没有什么新情况。”

落实政策专挑“毛病”

因为下午 4 点要安排电影下乡的场

地，李萍没有回办公室，直接骑着电动车到

了樱园广场。“在樱园广场放电影这不是第

一次，场地情况我们早就熟悉了。”潍坊市

新农村院线公司经理伦绍臣开玩笑道：“说

是来帮我们安排场地，实际上是来给我们

‘挑毛病’的，李站长怕我们放的电影群众

不喜欢。”每次潍坊市“电影下乡”活动走进

梨园街道，李萍总要提前了解群众需求，主

动与电影公司沟通，向他们“要”电影，“电

影下乡的目的是文化惠民，如实向领导反

映老百姓的文化需求是我的职责。”

谈到李萍的敬业，伦绍臣竖起了大拇

指。“愿意和老百姓打交道；她是公务员，

却经常为了老百姓给领导‘要钱’。”李萍

1997年从武汉大学中文系毕业，2008年以

总分第一的成绩考取山东省公务员，来到

梨园街道，“我喜欢和老百姓打交道，尤其

是文化站的工作让我很快乐。”

晚上 8 点，李萍回到家中，孩子却不

理他。几天前，李萍答应要带孩子去植

物园玩，可早上孩子睡醒的时候，她早已

经出了门。晚饭后，李萍带着孩子去散

步，欢快的音乐从广场传出，上百位男女

老少在广场上跳着广场舞。面对这样欢

乐的场面，孩子喜不自禁，他牵着李萍的

手也加入到跳舞的队伍中，和大家手拉

手、转圈、拍手，跳得十分开心……

本报讯 （驻山东实习记者周

荃）8 月 25 日，“珍品艺术·臻墅生

活”梁文博书画展在济南长清区举

行。展览展出了梁文博近年创作的

人物画、花鸟画、素描及书法作品。

梁文博，1956 年生于烟台市，

1997 年 获“ 中 国 画 坛 百 位 杰 出 画

家”称号，现为中国美术家协会会

员，山东省美术家协会副主席，山

东艺术学院教授、硕士生导师，山东

省政协常委。在多年的教学与艺术

实践中，他传承中华民族文化，吸取

东西方艺术精华，逐渐形成其扎根

生活、逸动纯真的艺术风格。

本报讯 （驻山东记者苏锐）记

者8月27日从青岛莱西市文物管理所

获悉，日前莱西正式启动村庄古建筑保

护修缮工程，首批被列入文物保护单位

的5座家族古庙、观音寺已开始修缮。

被保护的古建筑多数都是明、清时期的，

距今最长的已有600年历史。

目前，莱西市当地政府投资和

民间筹资已逾百万元用于修缮工

程。当地文物管理所也将从民间

搜集上来的两万多块古砖等建筑

材料，全部用于修缮古建筑。

本报讯 日前，由济宁市文物

局等单位举办的 2013利群阳光助学

行动暨曲阜孔庙成人礼仪式，在济宁

曲阜市孔庙大成殿举行。100名来自

山东省各地、即将走进大学的莘莘学

子参加了仪式并领取书包和每人

5000元的助学金。在成人礼仪式上，

参加活动的领导和嘉宾为学子们颁发

《成人礼证书》，学子们集体诵读《论

语》篇章，并向孔子像行揖礼。

成人礼也称为冠笄之礼，是中

华民族传统的文化礼仪之一，它提

醒行冠笄礼者从此将担当起家庭和

社会责任。曲阜市近年来不断整合

文 化 旅 游 资 源 ，以 传 统 文 化 为 主

题，着眼于现代修学体验，策划推

出了包括成人礼在内的一系列修

学活动产品。 （清 风）

本报讯 日前，由日照市文广

新局主办、日照市群众艺术馆承办

的日照市文化义工艺术团专场文

艺晚会暨日照市文化义工艺术团

揭牌仪式在日照市政府广场举行。

今年 4月中旬，日照市在原有文

化义工的基础上，在全市范围内新

招募群众文化骨干 37 人，组建日照

市文化义工艺术团。日照市群众艺

术馆派专人负责文化义工艺术团的

管理，加大投入，邀请专业老师对文

化义工进行分批培训，并为他们提

供自我展示的平台，有效丰富活跃

了群众文化生活。 （梁 辉）

本报讯 （驻山东实习记者王

松松）8月 24日，临沂市莒南县 2013

年广场文化艺术节开幕式暨《跨越

发展·唱响莒南》演唱会在该县五

洲广场隆重举行。来自大店镇、板

泉镇、县直机关等 13 支代表队近

2000人，以合唱形式参加了演唱会。

本届广场文化艺术节以“实现

文明富强中国梦，建设和谐美丽新

莒南”为主题，活动持续至9月底。

新编近代历史京剧《瑞蚨祥》：

梁文博书画展在济南举行

莱西市斥资百万元修缮古建筑

曲阜举办百名大学新生成人礼仪式

日照成立文化义工艺术团

莒南县举办广场文化艺术节

文化新兵舞出美丽人生
本报驻山东实习记者 王松松 通讯员 肖延安

她常说自己是文化战线上的一名新兵她常说自己是文化战线上的一名新兵，，干文化工作还不到干文化工作还不到 33 个年头个年头，，却有却有““一一

股子初生牛犊不怕虎股子初生牛犊不怕虎””的闯劲儿的闯劲儿；；她常把自己比作一块砖头她常把自己比作一块砖头，，是整个是整个““文化长城文化长城””中中

最不起眼的存在最不起眼的存在，，却把自己的工作当成却把自己的工作当成““天大的事儿天大的事儿”；”；她常告诉父母文化工作很清她常告诉父母文化工作很清

闲闲，，但熟悉她的人却知道但熟悉她的人却知道，，她每天的时间都排得满满的她每天的时间都排得满满的。。她就是潍坊市奎文区梨园她就是潍坊市奎文区梨园

街道文化站站长李萍街道文化站站长李萍。。

李萍（中）在老年京剧活动室组织京剧爱好者排练

本报驻山东记者 苏 锐

在京剧共性中寻找“山东个性” ﹃
瑞
蚨
祥
﹄
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了
地
气

清

风


